



**ORGANIZACIONES DE PUEBLOS  
INDÍGENAS, AFRODESCENDIENTES Y TRADICIONALES (PIAT)  
DIALOGANDO CON LA FUNDACION FORD**



**II ENCUENTRO**

**16 – 17 DE JUNIO, 2021**



VOCES, EXPERIENCIAS Y ENERGÍAS RE-CREADORAS	3
ORGANIZACIONES DE PUEBLOS INDÍGENAS, AFRODESCENDIENTES Y TRADICIONALES (PIAT)	5
ALIANSI MASYARAKAT ADAT NUSANTARA (AMAN)	5
Somos guardianes de la tierra y de la humanidad	5
Para una vida sostenible y justa	5
ORGANIZACIONES AFRODESCENDIENTES	6
La visibilidad	6
La eficacia	6
La inversión	6
Los diálogos políticos	6
Tenemos historia, identidades, conocimientos, culturas y territorios	7
Las propuestas	7
MUJERES INDÍGENAS Y AFRODESCENDIENTES	8
Caminos paralelos	8
Procesos transformadores	8
ORGANIZACIONES INDÍGENAS DE MESOAMÉRICA	9
Crisis recurrentes	9
Nuevos enfoques	9
Capacidad de resistencia	9
FRIENDS OF LAKE TURKANA (FOLT)	10
Diversidad y confluencia	10
Fortalecimiento	10
Comunicación	10
Territorios	10
Liderazgo	10
Cooperación, filantropía, solidaridad	10
FUNDACION FORD (FF), Víctor López Illescas, Oficial de Programa, México y Centroamérica	11
Un dialogo enriquecedor	11
El programa de Recursos Naturales y Cambio Climático	11
Programa BUILD	11
Restos colectivos	12



## VOCES, EXPERIENCIAS Y ENERGÍAS RE-CREADORAS;

Líderes, lideresas, representantes de organizaciones Indígenas, Afrodescendientes, Tradicionales y comunidades locales, dialogan con directores y oficiales de programa de la Fundación Ford y comunidad filantrópica.

- Eustobio Rero Renggi
- Annas Radin Syarif

ALIANSI MASYARAKAT ADAT NUSANTARA (AMAN)

- Ikal Angele 'I

FRIENDS OF LAKE TURKANA (FOLT)

- Daniel Texeiro
- Giselle dos Anjos Santos
- Luanda Mayra Chaves Teixeira

CENTRO DE ESTUDIOS DE RELACIONES LABORALES Y DESIGUALDADES (CEERT)

- Carlos Rosero

CONSEJO NACIONAL DE PAZ AFROCOLOMBIANO (CONPA)

- Charo Minas Rojas

PROCESO DE COMUNIDADES NEGRAS (PCN)

- Gloria Aguilar

ASOCIACION Utz Che'

- María Guadalupe Leyva

RED MEXICANA DE ORGANIZACIONES CAMPESINAS FORESTALES

- Rodimiro Lantan
- Elodia Castillo
- Ada García

COORDINADORA DE ASOCIACIONES Y COMUNIDADES PARA EL DESARROLLO INTEGRAL DEL PUEBLO Ch'orti' (COMUNDICH)

- Paola Yañez Inofuentes
- Mireya Peart

RED DE MUJERES AFROLATINOAMERICANAS, AFROCARIBEÑAS Y DE LA DIÁSPORA (RMAAD-VOMAP)

- Cledeneuza Bizerra Oliveira
- Sandra Regina Monteiro

MOVIMIENTO INTERESTATAL DE QUEBRADORAS DE COCO BABAÇU (MIQCB)

- Teresita Chinchilla

ASOCIACIÓN DE COMUNIDADES FORESTALES DE PETÉN (ACOFOP)

- Udiel Miranda

ASOCIACIÓN COMISIÓN PAZ Y ECOLOGIA (COPAE)

- María Betânia Mota de Jesus

CONSEJO INDIGENA DE RORAIMA (CIR)

- Sara Omi
- Levi Sucre

ALIANZA MESOAMERICANA DE PUEBLOS Y BOSQUES (AMPB)

- Silvel Elías
- Luis Elías
- Juan Peláez

MESA DE TIERRAS COMUNALES (MTC)

- Givania Maria Silva

COORDINACIÓN NACIONAL DE ARTICULACIÓN DE LAS COMUNIDADES NEGRAS RURALES QUILOMBOLAS (CONAQ)

- Edgar Vargas

FEDERACIÓN DE LA NACIONALIDAD SHUAR DE PASTAZA (FENASH-P)

- Mario Vargas

COORDINADORA DE LAS ORGANIZACIONES INDÍGENAS DE LA CUENCA AMAZÓNICA (COICA)

- Nahun Lalin
- Melissa Martínez

ORGANIZACIÓN FRATERNAL NEGRA HONDUREÑA (OFRANEH)

- Isabel Cipriano
- Anavela Xiloj
- Margarita Antonio

FORO INTERNACIONAL DE MUJERES INDÍGENAS (FIMI)

- Angelica Lesmes

ORGANIZACIÓN NACIONAL INDÍGENA DE COLOMBIA (ONIC)

Anthony Bebbington

Director Internacional del programa de Recursos Naturales y Cambio Climático

Mónica Alemán

Oficial superior de Programas, Creación de instituciones y redes (BUILD)

Thila Do Nascimento

Asociada de Programa

Ivana Fertziger

Oficial superior de Programas, México y Centroamérica

Shanice London

Asistente de Programa

Víctor López Illescas

Oficial de Programa, México y Centroamérica

Renata Neder

Oficial de Programa, Brasil

Steve Rhee

Oficial superior de Programas, Indonesia

Rebeca Sandoval

Asociada de Programa, México y Centroamérica

Sindis Meza

Oficial de Programa, Región Andina

Maira Neves

Oficial de Programa, Brasil

## ORGANIZACIONES DE PUEBLOS INDÍGENAS, AFRODESCENDIENTES Y TRADICIONALES (PIAT)

Aliansi Masyarakat Adat Nusantara (AMAN);  
Eustobio Rero Renggi.



### Somos guardianes de la tierra y de la humanidad

La estructura económica mundial ya no es una opción en la crisis climática, económica y humanitaria que vivimos, confiamos que en este momento debemos:

- Fortalecer la economía local basados en el principio de sostenibilidad, equidad de la economía local y en la fuerza de la reciprocidad,
- Elevar la voz en la comunidad internacional, incluidos los donantes, para que se proteja y reconozca la contribución de los pueblos indígenas.
- Agradecer a la Fundación Ford por el apoyo ejemplar y por el apoyo financiero directo a los pueblos indígenas.

### Para una vida sostenible y justa

1.

Plantear la economía indígena como una fortaleza nacional basada en el espíritu de "Gotong Royong" o cooperación mutua, reciprocidad y justicia.

Fortalecer la soberanía alimentaria de los pueblos indígenas como pilar principal de la soberanía alimentaria nacional. Eso incluye: Preservar y promover la diversidad alimentaria local; fortalecer los sistemas indígenas de producción alimentaria (Conocimiento Indígena e innovación tecnológica).

2.

3.

Aumentar la resiliencia de la comunidad construyéndola con mecanismos de la comunidad indígena utilizados para hacer frente a la reciente pandemia y futuras crisis: Pueblos indígenas - Comunidades Locales - Comunidades Urbanas.

Promover la aplicación de la Declaración sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas de la ONU, especialmente los temas relativos a seguridad en la tenencia del territorio indígena, resolución de conflictos, e implementación de la Reforma Agraria.

4.



## ORGANIZACIONES AFRODESCENDIENTES;

Daniel Texeiro, Charo Minas, Carlos Rosero.

### VISIBILIDAD

Es lo primero, es importante para las organizaciones indígenas y tradicionales negras en un momento tan difícil de ataque a los derechos y conquistas que hemos logrado en cada uno de nuestros países. El reconocimiento entre nosotros es una construcción colectiva y es fundamental reconocer las contribuciones de nuestras organizaciones para salir de la Invisibilidad. Nuestro fortalecimiento institucional y la institucionalidad desde el punto de vista de la construcción tradicional indígena negra tiene ese componente de familia extendida colectiva muy fuerte que recoge el concepto Terreiro, como lo llaman las organizaciones de matriz africana, en Brasil, esa acción colectiva por el fortalecimiento de nuestras bases, para el fortalecimiento institucional interno y colectivo asume ser parte de la construcción del Quilombo; idea que ya está presente con diferentes nombres en nuestras luchas.

### EFICACIA

La legislación internacional tiene logros que están siendo atacados. El momento exige nuestra acción eficaz y conjunta ante los organismos internacionales, especialmente ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos y Naciones Unidas. Es fundamental, es esencial, desde el punto de vista de la visibilidad y la eficacia, que nuestra contribución cobre fuerza en la construcción para la democracia. Las organizaciones indígenas, negras y tradicionales tienen hoy un papel definitorio en esta construcción y porque somos nosotros los que luchamos por la inclusión de los que históricamente fueron y son excluidos de esta construcción, de este proyecto de democracia.

### INVERSIÓN

La contribución de las organizaciones negras a la reducción de las desigualdades en América Latina, no ha sido sólo en la lucha contra el racismo; es también en otros ámbitos como la economía, los derechos humanos, la equidad de género, las denuncias contra la violencia de Estado, etc. En otras palabras, invertir en el fortalecimiento institucional de las organizaciones negras contribuye ampliamente a la reducción de las desigualdades sociales en América Latina.

### DIÁLOGOS POLÍTICOS Y SEGURIDAD

Otro tema central que trabajamos es la necesidad de tener una posición antirracista y la necesidad de fortalecer los diálogos políticos con los donantes, como la Fundación Ford y Spring, para mantener siempre el rumbo. Un punto central es la seguridad. La pandemia demostró otros niveles de seguridad atravesados por el racismo y la violencia institucional y nos indicó que es necesario pensar en una seguridad integral en y para los pueblos afrodescendientes. Concluimos argumentando que no hay posibilidad de trabajar por el fortalecimiento institucional sin tener garantías para una seguridad integral que nos permita trabajar, organizarnos, sin daño. Nos interesa volver un poco la mirada sobre nuestras acciones con respecto a las políticas de gestionar recursos financieros, constitución de fondos y su relación con lo que queremos impulsar en la región.

## Tenemos historia, identidades, conocimientos, culturas y territorios.

La pandemia nos mostró que el racismo y la discriminación racial no son un tema más en las agendas de los pueblos negros de las Américas ni en el mundo, sino que son el ambiente en el cual nosotros desarrollamos nuestras vidas y las luchas que estamos dando.

**Nos preguntamos: ¿Qué hacer? ¿Buscamos más financiamiento para las organizaciones, o buscamos que más organizaciones se financien, o pensamos en dar un viraje al tema del financiamiento, inclusive a la idea del fortalecimiento institucional? Otras preguntas que nos hacemos son las siguientes:**



¿Qué tenemos los pueblos para enfrentar esta crisis compleja? Tenemos historia, identidades, conocimientos, cultura y tenemos territorios.

¿Pueden nuestras tierras ser respaldo para un fondo poderoso? Un fondo que permita enfrentar esta emergencia compleja, donde uno de los problemas es garantizar que la comida esté en las mesas de todos y todas.

¿Podrían los territorios, los recursos naturales, los servicios ambientales, los rendimientos financieros contribuir para eso?

¿Podría la Fundación Ford ayudarnos en ese desafío?

Desde nuestra perspectiva, la creación de un fondo poderosos podría cambiar el viraje del fortalecimiento institucional hacia formas de autonomía económica que nos permita ayudarnos a nosotros y ayudar a otros. Eso nos permitiría cambiar la narrativa vigente, por un relato que reconoce que somos resistentes, que tenemos necesidades, pero que también tenemos activos con los cuales enfrentar la situación. Nuestras tierras son inalienables, imprescriptibles e inembargables; queremos trabajar ideas, hacer cálculos, encontrar nuevos tipos de valores en los recursos tangibles e intangibles para crear el fondo que nos haga posible financiar el desarrollo sin intermediación de los gobiernos.

Quizás esas no sean todas las preguntas, ni esas sean todas las respuestas; pero tenemos un problema mayor y la respuesta debería tener la dimensión de esa escala.

### Propuestas

- Ampliar el número de organizaciones afrodescendientes que reciben apoyo de BUILD en América Latina y el Caribe para así contribuir a alcanzar y fortalecer una “masa crítica” de organizaciones negras apoyadas por el programa BUILD. Hemos hablado de un movimiento regional, una fuerza conjunta consolidada.
- Fomentar, facilitar y apoyar más intercambios con las organizaciones en la región y profundizar lo que significa el fortalecimiento organizacional e institucional desde nuestra perspectiva para desde ahí avanzar hacia lo que tenemos y buscar cómo potenciarlo.
- Promover intercambios entre organizaciones de América Latina y de otras regiones del mundo (Caribe, de África y de Norte América).
- Organizar Seminario Internacional y publicaciones en Seguridad y en Fortalecimiento Institucional a partir de la perspectiva de las Organizaciones Afro de América Latina.
- La titulación colectiva debe tener garantías de seguridad vinculadas a las políticas que impactan la soberanía como pueblos.
- Debe abrirse el abanico de oportunidades a más organizaciones, porque hay muy pocas participando actualmente.

## MUJERES INDÍGENAS Y AFRODESCENDIENTES;

Paola Yañez Inofuentes.

### Financiar lo que no se visibiliza

Las mujeres indígenas y afrodescendientes partimos de un diálogo que reconoce el camino en paralelo que hemos construido en años de trabajo conjunto. Una parte importante del trabajo que hacemos no recibe financiamiento. Muchas veces nuestras acciones de resistencia son complementarias y tienen que ver con los códigos. Las apuestas por transformar la democracia, es parte del trabajo que realizamos pero que tampoco reciben apoyo financiero. Se plantean alternativas a los derechos humanos y construcción de condiciones distintas para pensar, sentir y vivir. Esos son procesos transformadores. Invertir en ese trabajo que hacemos sin financiamiento, es financiar lo que no se visibiliza.

### Procesos transformadores

- 1 Fortalecer la articulación entre mujeres indígenas y afrodescendientes desde una agenda común para un proceso transformador, en el que la formación de la base comunitaria desde el diálogo inter étnico sea tema central. Seguir manteniendo estos diálogos para construir una red de apoyo que responda a contextos de violencia y negación de los derechos humanos y lograr puntos de encuentro, desde el pensamiento propio de las mujeres, para dar los pasos que fortalecerán nuestras luchas.
- 2 Impulsar el relevo generacional pensado como continuidad de nuestros pueblos y culturas, continuidad de nuestra identidad, de nuestra raíz cultural, filosofías, historias, como personas plenas. Debe ser un relevo generacional para el liderazgo, que permita reducir la alta vulnerabilidad a la que se está enfrentando la juventud y hacerles sentir orgullos de participar en los procesos de defensa de los territorios.
- 3 Impulsar el reconocimiento de nuestros códigos, saberes, capacidades, conocimientos y espacios como algo estratégico, reconocer del valor de los códigos en el desarrollo y ejercicio de nuestros derechos. Los códigos son fundamentales en nuestros horizontes porque nos abren la posibilidad de modificar nuestras vidas y reconducir los procesos. Los códigos, como saberes, capacidades, espacios y conocimientos, son garantía de sostenibilidad de nuestras vidas y territorios.
- 4 Fortalecer a las organizaciones y liderazgo para enfrentar y protegerse ante la violencia y el ejercicio de la necropolítica. Defender el territorio no puede ser a costa de nuestras vidas. Fortalecer las acciones prácticas que ya estamos haciendo y también intercambiar prácticas de denuncia, cuidado y protección. Es importante mejorar los mecanismos del sistema internacional de protección de los derechos humanos. No se trata solo de denunciar la problemática sino darle visibilidad real a la violencia que enfrentamos.
- 5 Estimular la interseccionalidad e interculturalidad crítica. No es la diversidad del cuadro Benetton, es algo más funcional que permita entender que al nombrar las opresiones de raza, clase e identidad de género, se entiende la necesidad de no jerarquizar opresiones ni crear primacías en relación a las otras. No estamos fracturando al movimiento feminista, ni la reivindicación de género al plantear la raza, la clase y la identidad de género. Tampoco estamos fracturando la lucha antirracista al plantear el tema de género. Nos va a permitir construir contextos más sólidos, fracturar las narrativas dominantes del sujeto universal mujer como un acto para restituir humanidades negadas desde un enfoque de derechos humanos y analizar en principio la universalidad de los derechos humanos.
- 6 Reconocer que la comunicación estratégica es fundamental para nuestro trabajo y alcanzar los objetivos.
- 7 Invertir en procesos transformadores, entendiendo las diversidades entre nosotras y lo que no se financia en los proyectos. Procesos que nos permitan transformar. Ampliar el concepto de democracia liberal y el ejercicio de votar y ser electos desde una democracia basada en los derechos humanos y pensada desde los territorios.
- 8 Pensar en las transformaciones desde el lenguaje, que nos permite construir otras realidades, como la del racismo, el cual además de reconocerlo hay que incluirlo explícitamente en los procesos de planificación.

# ORGANIZACIONES INDÍGENAS DE MESOAMÉRICA;

Silvel Elías, Rodimiro Lantan.



## Crisis recurrentes

- Recursos financieros y asistencia técnica para responder a crisis y emergencias que impone del cambio climático.
- Apoyo de la filantropía para no volver al Status Quo previo.
- Reforzar la institucionalidad y agenda de derechos civiles, sociales, culturales y políticos de pueblos indígenas, afrodescendientes y tradicionales.

El apoyo es necesario para responder a estas crisis que terminan siendo crisis humanitarias. El apoyo es igualmente necesario y urgente para detener la presión avasalladora de las actividades extractivas sobre nuestros territorios, para reforzar la institucionalidad y que los derechos humanos no continúen en retroceso. Debemos dejar de ser apagafuegos y poder mantener las agendas propias que soportan nuestras luchas. Debemos fortalecer nuestras capacidades de gobernanza y ejercicio de derechos colectivos sobre los recursos naturales, tierras y territorios.

## Nuevos enfoques

- Articular luchas comunes;
- Apoyar liderazgos incluyentes con participación equitativa de mujeres y jóvenes;
- Fortalecer medidas de seguridad de liderazgos y comunidades;
- Continuar apoyando el fortalecimiento organizacional e institucional.

Ser más creativos en los enfoques de trabajo. Hay otros pueblos con luchas comunes y hace falta articularse y conocer los aprendizajes sobre lo que se puede hacer en los lugares donde estamos y la Fundación Ford está apoyando, para hacer un frente común más poderoso. Vernos hacia adentro y apoyar los liderazgos que puedan participar de manera justa e incluyente para que los jóvenes puedan asumir el relevo, la renovación generacional. Estamos enfrentados a la presión y la criminalización y hace falta fortalecer las medidas de seguridad física, digital, comunitaria, no queremos más víctimas. Un eje de trabajo es proteger la seguridad a través de diferentes medidas que puedan contribuir a la articulación de lucha, trabajo de comunicación estratégica. Hemos estado hablando del fortalecimiento institucional y organizacional que es el soporte en el horizonte de lucha que estamos planteando. Hay necesidad de reforzar a nuestras propias autoridades, los sistemas de gobernanza, las capacidades técnicas y productivas, y los relacionamientos con la finalidad de ampliar el apoyo y el respaldo que necesitamos.

## Capacidad de resistencia

Nuestros esfuerzos son sumamente importantes tomando en cuenta los grandes desafíos que hemos tenido que enfrentar con la pandemia. Está demostrado que a los Estados no les interesamos. Además, han convertido en mercancía todos los territorios indígenas y hemos demostrado capacidad de resistir. Por eso es importante fortalecer las capacidades de liderazgo, espiritualidad y pertenencia territorial de los pueblos indígenas. De igual forma, deben fortalecerse las estrategias que se utilizan para recuperar los territorios desde el marco legal.

Tenemos maneras de autogobierno, autodeterminación y autonomía como pueblos originarios. Es importante aportar al proceso de fortalecimiento de las distintas dinámicas que tenemos. La economía interna de los pueblos puede ser autosostenible a largo plazo. La cooperación y la filantropía son vitales e imprescindibles para los pueblos indígenas en la actual coyuntura y en la larga caminata hacia formas de vida más equitativas e igualitarias.

## FRIENDS OF LAKE TURKANA (FOLT);

### IKAL ANGELE 'I.



#### Diversidad y confluencia

Todos venimos de diversas culturas y diversas geografías. Sin embargo, nos encontramos pensando en torno a las luchas, impulsados por normas y valores comunes que están tan arraigados en lo que somos como pueblo, a partir de nuestras autonomías e identidades.



#### Fortalecimiento

Estamos mirando hacia adentro para construir y fortalecer hacia la afuera. La fuerza siempre viene de adentro, de lo interno, para pensar en cómo salimos y nos presentamos; y lo hacemos, estamos allí y brindamos solidaridad no solo dentro de nuestras comunidades individuales, sino también con otros pueblos indígenas y tribales. Y eso en sí mismo es un recordatorio constante de la importancia de cómo reflexionamos y de cómo lo documentamos.

Somos capaces de construir y fortalecer y no solo de sobrevivir a través de este proceso; sino prosperar en nuestras historias, en las organizaciones y usar eso para comunicarnos no solo con nosotros mismos, sino con la comunidad. También lo utilizamos para comunicarnos externamente y pensar en cómo fortalecemos y nos financiamos, siempre reflexionando desde nuestros sistemas de valores.

La lucha por los recursos, nos cuestiona sobre la forma de unirnos para tener una voz común en términos de cómo financiar nuestro trabajo y de cómo pensamos sobre nuestro trabajo, uniendo nuestras luchas para fortalecer lo que estamos buscando.



#### Comunicación

La base principal de comunicar y de las formas en que nos comunicamos es el objetivo común y la visión de nuestro trabajo al escuchar a las generaciones. Tenemos que pensar en términos de lenguaje y narrativa y cuáles son los significados que surgen en las formas y momentos en que nos comunicamos. Es muy fácil decir que soy una persona indígena, pero ¿Cuáles son las narraciones y significados que se derivan de las narrativas y de las formas en que nos comunicamos?



#### Territorios

La gente, generalmente se centra en la tierra y no en los territorios. Cuando escuché la reflexión sobre los territorios, sentí que estaba en el camino correcto y en todas las luchas, ya sea sobre la salud, la tierra, los sistemas alimentarios, los sistemas alimentarios fragmentados, la representación, el cambio climático, la cultura, el patriarcado, lo que está sucediendo, es dentro de nuestras tierras y territorios. No es sólo la tierra porque la tierra es algo que se puede comercializar, sino que son los territorios los que nos dieron la identidad por la que todos hemos estado luchando.



#### Liderazgo

Las formas de liderazgo, ya sea intergeneracional o de sucesión, están basadas en nuestros principios, arraigados en los valores y prácticas de nuestras culturas. No se trata de reemplazar al liderazgo tradicional, sino de cómo los líderes nos unimos, en momentos particulares, en diferentes espacios, pero no necesariamente para luchar por el espacio del liderazgo.



#### Cooperación, filantropía, solidaridad

Durante este tiempo de COVID-19 hemos tenido apoyo externo. Sin embargo, cuando el apoyo externo no funciona nos preguntamos ¿Cómo construimos mecanismos de compromiso y conversaciones internas, edificando internamente para nosotros mismos a fin de mantener el espacio para otros, basándonos en nuestros valores comunes y continuar creciendo a partir de ahí?

## FUNDACION FORD (FF), VÍCTOR LÓPEZ ILLESCAS; Oficial de Programa, México y Centroamérica.

### Un diálogo enriquecedor

Ha sido un diálogo enriquecedor. Su participación, constancia y compromiso son inspiradores. En la Fundación Ford tenemos mucho interés, compromiso y conciencia de que debemos aprender mucho de sus organizaciones, así como de las dinámicas, terrenos de avance y de lucha que están planteando.

Las áreas de trabajo de la Fundación Ford se relacionan y comprometen con los organizaciones indígenas, afrodescendientes, tradicionales y comunidades locales en diversas regiones del mundo. Los programas internacionales de la Fundación Ford son: Recursos Naturales y Cambio Climático, Espacio Cívico y Gobierno, Justicia de género, étnica racial. También el programa de Tecnología y Sociedad tiene un área internacional que se integra a los otros programas en particular con el programa de Espacio Cívico y Gobierno. Creo que todos los programas y estrategias de la fundación tienen un compromiso y un apoyo en marcha a las organizaciones de Pueblos Indígenas, Afrodescendientes, Tradicionales y comunidades Locales.

### El programa de Recursos Naturales y Cambio Climático

En los objetivos del programa es fundamental lograr que las organizaciones que representan a las comunidades históricamente excluidas, marginadas y que están despojadas de sus territorios, tengan más poder de decisión y de participación política. Que a su vez esas organizaciones, dentro de sus propias dinámicas democráticas, tengan la fortaleza de incluir a los jóvenes, las mujeres, los grupos LGTBQ, personas con discapacidad y otros grupos de población.

Trabajar en asocio con sus organizaciones no es una decisión momentánea, no es una relación pensada como un momento en el tiempo en términos de un mero apoyo financiero. Vamos a tener con Uds., una relación estable. Está previsto un asocio de mediano y largo plazo. Sabemos, como ya lo han dicho, que los procesos de transformación y de justicia social son procesos de largo aliento, que enfrentan muchas veces condiciones totalmente adversas y correlaciones de fuerzas no solo adversas pero muy hostiles. Como dijo Paola, la suma de todos los sistemas de opresión se expresa en las luchas de las organizaciones indígenas y afrodescendientes, particularmente en las organizaciones de mujeres.

### Programa BUILD

El Programa BUILD hace un esfuerzo específico para que las organizaciones tengan tanto la capacidad de autoanalizarse y reflexionar sobre sus fortalezas, como sobre sus áreas a fortalecer, a la vez que producen un impacto político y un impacto en la comunidad. El programa BUILD también aporta a su desarrollo y fortalecimiento institucional esperando que puedan destinar recursos a ese fortalecimiento institucional.

El debate está abierto para que aprendamos lo que significa fortalecimiento institucional y organizacional para las organizaciones amplias, multiculturales de base y de arraigo en los territorios. Los ejemplos que nos han brindado hoy son muy importantes. En mi experiencia personal, estoy aprendiendo, cómo, por ejemplo, OFRANEH concibe la autonomía económica a partir de la recuperación cultural, económica y agronómica a partir del papel del coco en su economía. Es un privilegio aprender cómo lo están concibiendo y poder aportar en el marco del programa BUILD a una alternativa económica a partir del coco que es un elemento importantísimo. Lo menciono como un ejemplo de cómo puede fortalecerse esa línea de autonomía que Eustobio, Charo, Carlos y Daniel mencionaron en sus intervenciones.

Hay muchos aprendizajes porque no son necesariamente las mismas lógicas organizacionales las que nos llevan a convertirnos en organizaciones receptoras de fondos de donantes y las que van a permitir en base a la autonomía en condiciones de competencia en las cuales las organizaciones no necesariamente quieren participar de esa salvaje competencia capitalista, como apuntó Angelica. Son contradicciones que no son fáciles de resolver; y que Programas como BUILD que va a entrar en su segundo ciclo y el Programa como el Bono de Justicia Social esperamos que hagan aportes clave a esos esfuerzos bajo una óptica de resiliencia.

La resiliencia que sintetizó Rodemiro, al entender que históricamente las organizaciones que Uds., representan han estado enfrentándose al despojo y esclavitud, que ha cambiado de modalidad, pero existe en muchas formas modernas. Ambos programas esperamos que tengan impacto y podamos continuar una construcción conjunta para que esos recursos sí hagan diferencia en los planes tanto políticos, de autonomía, libre determinación económica de sus organizaciones.

### Retos colectivos

La Fundación Ford tiene otros varios programas como el Programa de Protección a Defensoras y Defensores de Derechos Humanos y a Organizaciones y Líderes de Justicia Social, relacionados con las propuestas que Uds., han planteado.

Tenemos retos importantísimos que abordar juntos. Una realidad que a mí me ha enseñado el trabajo en nuestra región es que aunque hay un volumen grande de recursos financieros de la cooperación y de la filantropía internacional, sigue siendo una realidad que las personas activistas, defensoras que están en el frente arriesgándose, con altos riesgos sobre su vida por defender los derechos de sus comunidades, están muchas veces haciendo su trabajo en condiciones precarias. Sus familias, las más de las veces están sufriendo la pobreza extrema y los recursos no necesariamente llegan a esas personas que están en el frente haciendo los sacrificios más grandes. Esto es un reto colectivo.

La Fundación Ford, sí está consciente de su papel, como expresó muy bien Eustobio, diciendo que la fundación debe seguir siendo un vehículo que permita canalizar, apalancar, más recursos de otros sectores de la filantropía y la cooperación internacional hacia los esfuerzos de las comunidades. En ese sentido la Fundación Ford tiene un compromiso claro de seguir impulsando esfuerzos como la Alianza de Clima y Uso de la Tierra. En este momento para poner en marcha los recursos del Bono de Justicia Social estamos impulsando diversas alianzas e iniciativas colaborativas de financiadoras para aumentar el flujo de recursos hacia las prioridades que Uds., están discutiendo acá.

Quiero finalizar mi intervención, reiterando el compromiso que tenemos como Fundación Ford y agradeciendo a CCARC por este esfuerzo de facilitación. La reunión se está grabando, vamos a sistematizar todas las propuestas y este es para nosotros el principal y más valioso insumo para seguir adelante con nuestro trabajo. Retomo las palabras de Mónica Alemán, Oficial superior de Programas, Creación de instituciones y redes (BUILD):

**“Muchas gracias por plantear la necesidad de incrementar el financiamiento a las organizaciones. Es super importante y estoy totalmente de acuerdo con ustedes, continuamente nuestro equipo en la FF está planteando la necesidad de aumentar el flujo de recursos hacia las organizaciones indígenas, afrodescendientes, tradicionales y comunidades locales. Tenemos que continuar pensando juntos como identificar y plantearlo bien, en la Ford y en otras entidades filantrópicas.”**



[WWW.CCARCRESEARCH.ORG](http://WWW.CCARCRESEARCH.ORG)



[WWW.FORDFOUNDATION.ORG](http://WWW.FORDFOUNDATION.ORG)



[WWW.ENTREPOVOS.ORG](http://WWW.ENTREPOVOS.ORG)